

## **Direction de la Citoyenneté et des Relations Usagers**

### **Service Proximité et Vie Citoyenne**

Contact : Madame PAVIC Maëlle

Tel : 02 97 35 32 92

Mail : [monquartier@lorient.bzh](mailto:monquartier@lorient.bzh)

# Conseil Citoyen de Quartier de Bois du Château – le Rouho – Le Manio – Kerentrech

Réunion du 27 septembre à 18h30 dans les locaux de la Maison de Associations Jean Le Coutaller.

## Présents

**Les Conseillers** : M. HEURTIER André, Mme LAPALUS Astrée, M. LE CROM Serge, M. MONTANARI Hugues.

**Les excusés** : M. LE BADEZET Hervé, Mme LE BOURHIS Lucie, Mme LE BRIS OLLERO Marie-Noëlle, M. MONTLOUIS Léandre, M. PHILIPPE Serge, M. POLONIO GONZALEZ Jose Manuel, M. ZINZOU. Hector Oluwaseun

**Les élus** : M. Stéphane DANIEL, adjoint à la Vie de Quartiers et à la Démocratie Participative.

**Les services** : M. Jérôme SOUDAN, Mme Maëlle PAVIC et Mme Marie-Sophie VIALON pour le Service Proximité et Vie Citoyenne. M. Pascal POISOT, Coordonnateur de médiation sociale pour le service prévention-sécurité.

## Présentation du service médiation de la ville de Lorient

Le service comprend 5 agents de médiation et un coordonnateur, qui sillonnent les quartiers en équipe.

Ils ont pour principales missions :

- Prévenir ou traiter les incivilités, les troubles de la tranquillité et de voisinage
- Veiller au bon usage des espaces publics
- Aller à la rencontre des habitants pour améliorer le bien-vivre ensemble

Ils peuvent être sollicités par les services de la ville et acteurs locaux des quartiers, mais aussi directement par les habitants. Deux moyens pour les contacter :

- Une boîte vocale au 02 97 02 23 77
- Une adresse mail : [altercite@lorient.bzh](mailto:altercite@lorient.bzh)

## Présentation du dispositif de Fonds de Participation des Habitants

Dans le cadre de sa politique de proximité, la ville de Lorient accompagne les initiatives d'habitants qui visent à créer du lien social dans les quartiers. Avec ce dispositif, elle propose une aide humaine, logistique et/ou financière, dans la limite de 500 €.

Une enveloppe annuelle de 3 500 € est allouée pour ces actions, dont une subvention de 1 000 € accordée par l'Etat pour la concrétisation de projets dans les quartiers prioritaires.

En 2023, cinq projets ont bénéficié de ce dispositif. Quatre d'entre-deux étaient soutenus par des centres sociaux.

### **Concrètement, comment cela fonctionne ?**

1. Les habitants complètent le dossier de présentation du projet disponible sur le site de la ville (<https://www.lorient.bzh/fph>) au plus tard 1 mois avant la date de réalisation souhaitée. Si une aide financière est demandée, elle doit prendre la forme de prestation(s), justifiées par un/des

devis. Les montants octroyés sont versés directement aux prestataires choisis, à réception des factures.

2. Les habitants présentent leur projet devant la commission de validation du FPH composée d'élus, du service proximité et vie citoyenne, d'un membre du CCQ du territoire concerné et, le cas échéant d'un membre du centre social du territoire.

3. La commission émet son avis et détaille l'aide octroyée.

4. A la suite de l'action, les habitants complètent un bilan qu'ils transmettent au service SPVC.

## Le budget participatif

### Point d'étape sur la réalisation des projets lauréats du budget participatif 2022 :

Depuis la dernière réunion du CCQ du 24 mai dernier, 4 des projets lauréats ont été réalisés.

Les box à vélos : Ils ont été installés courant juin. Chacun peut mettre son vélo dans le box et fermer la porte avec son anti-vol. Une charte rappelant les règles d'usage sera apposée sur chacun des box.

L'espace barbecue de Kervéanec : Les travaux d'installation se sont achevés courant septembre. Le barbecue situé dans le parc du Venzu est opérationnel.

La fresque géante : Du 19 au 29 septembre, les artistes Jean Moderne et Yann Le Berre ont réalisé une fresque de 270 m<sup>2</sup> sur le pignon de l'immeuble situé 9 quai de Rohan.

Les feux pour tous : 38 équipements de feux de signalisation piétons appartenant à la ville de Lorient et répartis sur 7 sites ont été équipés de modules sonores. Ceux-ci ont été programmés selon des normes standards par le Service de la voirie, des réseaux et du domaine public. Un ajustement au cas par cas pourra être réalisé pour affiner notamment le niveau sonore, la clarté du message ou la durée du cycle.

Les autres projets suivent leurs cours.

### Classement des projets soumis au vote du budget participatif 2023 :

Du 22 mai au 11 juin, 20 projets étaient soumis à la votation des lorientais et lorientaises. Environ 2/3 des votes ont été effectués au format papier.

Les projets sont arrivés dans l'ordre suivant :

- |   |  |
|---|--|
| 1. Aire de fitness sur les rives du Ter         | 11. Installation d'un parquet de danse           |
| 2. Plantation d'une micro-forêt                 | 12. Fresque sur blockhaus, quartier Frébault     |
| 3. Fresque dans le tunnel de Kermélo            | 13. Pompes à vélo en libre-service               |
| 4. Des casiers solidaires (ou bagagerie)        | 14. Station à eau mobile pour les évènements     |
| 5. Un four à pain à Kervéanec                   | 15. Le costume du pays lorientais, parc Chevassu |
| 6. Terrain de basket 3 x 3, parc du Venzu       | 16. Jeux d'extérieur, Kerguillette               |
| 7. Théâtre de verdure, parc du Bois-du-Château  | 17. Faire du beau à Frébault                     |
| 8. Aire de jeux inclusifs                       | 18. Banc public interactif                       |
| 9. Jeux pour jeunes enfants, Jardin Max Clément | 19. Terrains de pétanque, parc du Pouillot       |
| 10. Aménagement du square Brizeux               | 20. Embellissement du mur, rue G. Pompidou       |

Aux vues des analyses approfondies des projets, l'enveloppe budgétaire allouée permettrait la réalisation des 6 premiers projets. Ceux-ci seront soumis à validation lors du Conseil Municipal de décembre.

## Les actualités de la ville et du quartier

### Mise en service du Centre de Supervision Urbain (CSU)

La Ville est dotée d'un réseau de vidéoprotection sur la voie publique composé de 50 caméras.

Depuis le 11 juillet 2023, la ville a mis en place un Centre de supervision urbain qui permet de visionner ces images en temps réel. Une équipe composée d'un chef de salle et de trois opérateurs vidéo (ASVP) y travaille du mardi au samedi, de 12h00 à 19h30.

Courant 2023 et 2024, la vidéoprotection sera déployée sur les sites suivants : place de l'Yser à Kerentrech, place Aristide Briand, place Alsace Lorraine, rue de la Patrie, colline du Faouëdic.

### L'aménagement de la nouvelle Maison des Associations « Jean Le Coutaller »

Les associations avec locaux privatifs ont déménagé de la cité Allende vers la Maison des associations Jean Le Coutaller en juillet.

Les salles de réunion et d'activités sont ouvertes depuis le 4 septembre et l'inauguration officielle aura lieu samedi 7 octobre après-midi. Les membres du CCQ y sont conviés.

Les résultats des diagnostics et études techniques réalisés sur le site de l'ancien collège de Kerentrech, qui devait accueillir des associations en complément du site Jean Le Coutaller, n'ont pas permis son ouverture dès juillet. Des travaux liés notamment à la réglementation incendie sont préalablement nécessaires.

### Sollicitation de membres du CCQ : retour sur le projet d'alimentation durable à Kerentrech piloté par Mady & Co

Des membres du CCQ ont participé aux animations « FoodCamp de Kerentrech » organisées par l'association avant l'été. Ils s'interrogent sur les raisons de la non reconduction de ces temps forts en septembre comme cela avait été communiqué.

#### Les retours de l'association suite aux 4 sessions d'animation sont les suivants :

- Ateliers culinaires pédagogiques : 50 habitants formés à l'alimentation durable
- Temps de convivialité : en moyenne une vingtaine de personnes / FoodCamp
- Espace participatif : 25 acteurs intéressés pour suivre le projet d'Alimentation Durable

Lors de ces animations, Mady & Co a recensé les besoins et propositions des participants pour rendre possible l'accès à une alimentation locale et de qualité à toutes et tous.

Ces besoins ayant été identifiés, l'association a décidé de ne pas reconduire l'animation à la rentrée. Elle va poursuivre le travail sur le projet autour des axes de travail ressortis.

### Sollicitation de membres du CCQ sur la thématique du numérique

Un membre du CCQ a constaté autour de lui que beaucoup de personnes ne sont pas à l'aise avec le numérique et ne font pas la démarche de demander de l'aide. Il s'interroge sur les dispositifs existants et sur comment aller vers ?

#### Les conseillers numériques de la Ville, un service d'aide pour l'utilisation du numérique :

Deux conseillers peuvent accompagner individuellement les habitants dans leur prise en main des outils numériques. C'est un service gratuit, sur rendez-vous. Ils organisent également des ateliers collectifs, dont certains sont réservés aux seniors.

Le programme détaillé est disponible sur le site de la ville :

<https://www.lorient.bzh/services/numerique/conseillers-numeriques/>

#### Le Pimms Médiation Lorient, un service d'aide pour les démarches administratives :

Le Pimms accompagne les habitants dans toutes les démarches (impôts, retraite, santé, carte grise, permis...) y compris les démarches numériques. Gratuit, sans rendez-vous.

Plus d'informations :

<https://www.pimmsmediation.fr/associations-pimms-mediation/pimms-lorient/>

Ces dispositifs d'aide peuvent être valorisés auprès des personnes nécessitant de l'aide. Un travail autour de « l'aller vers » pourrait être imaginé avec le Conseil Citoyen de Quartier.

### Prévision d'une déambulation du Maire dans le quartier de Kerentrech

Le Maire souhaite programmer une déambulation et une réunion publique dans le quartier de Kerentrech d'ici la fin d'année. Un parcours avec des points d'intérêts a été proposé en ce sens par 4 membres du CCQ, lors d'un atelier de travail le 23 août. Ce parcours est en cours de validation. Les membres du CCQ seront invités à participer à cette déambulation.

## Les actualités du CCQ

### Les groupes de travail inter-CCQ

Groupe de travail « Mon centre-ville de demain »

Le groupe de travail inter-CCQ créé pour suivre l'expérimentation du projet Mon centre-ville demain réuni 12 participants dont 2 membres du CCQ 5 ; M. Polonio Gonzalez et M. Le Badezet.

Les membres du CCQ sont invités à transmettre leurs remarques sur la 1ere phase d'aménagement ou leurs questions aux membres du groupe de travail.

Groupe de travail sur le projet social

28 membres des CCQ, dont 5 du CCQ 5 ont participé à la rencontre de travail du 15 juin dans le cadre de la définition du nouveau projet social.

Après un temps de présentation, les participants ont été divisé en 3 groupes pour travailler sur les thématiques proposées.

### Les groupes de travail du CCQ

Jardins et jardinières partagées

Le groupe de travail a visité deux parcelles qu'il avait identifié.

- 12 juin 2023 : visite de l'espace vert aux abords du collège de Tréfaven.

Cet espace va faire l'objet d'un projet d'aménagement global mené par la ville. Un projet de jardin partagé pourrait éventuellement être intégré mais pas pour une mise en service sur le premier semestre 2024.

- 22 août 2023 : visite d'une parcelle de la ZAC du Manio.

Une parcelle a été identifiée. Des travaux d'aménagement vont avoir lieu dans ce quartier entre octobre et décembre et un pré-aménagement du terrain pourrait y être intégré comprenant terrassement, délimitation de la parcelle avec des ganivelles et pose d'un portillon.

M. Montanari a échangé avec des habitants de ce quartier qui semblent intéressés par la gestion de cet espace.

M. Le Nedellec, chargé du projet d'aménagement de la ZAC à Lorient Agglomération et Alix Guillaume du service Nature en ville de Lorient, en charge de la gestion des jardins partagés, se sont rencontrés fin septembre au sujet de cette parcelle. Ils transmettront prochainement un modèle de convention d'utilisation adapté au terrain. Les membres du groupe de travail pourront en prendre connaissance et s'ils le souhaitent le présenter aux habitants pour faire le lien.

A la rencontre des habitants :

4 membres du CCQ ont participé à un groupe de travail sur cette thématique le 7 juin dernier. L'objectif était de recenser les idées et envies des membres pour construire une action à la rencontre des habitants du territoire du CCQ.

Deux axes de travail s'en sont dégagés :

- Se saisir des évènements existants sur le territoire
- Créer une déambulation thématique sur le territoire, en partenariat avec un service de la ville ou un acteur local

Le service des Patrimoines de la ville a donné son accord pour travailler avec le CCQ pour mettre en place une déambulation culturelle sur le premier semestre 2024. Une rencontre va être programmée.

## Les prochaines dates du Conseil Citoyen de Quartier

Jeudi 7 décembre : réunion plénière de bilan des Conseils Citoyens de Quartier.

Le lieu et les modalités seront précisées ultérieurement.